

AVANCES DEL PROGRAMA DE INVESTIGACIONES DEL IIE

Investigaciones publicadas

“La Situación Económica actual de México” (90 pp.) de Fernando Carmona de la Peña y “Problemas y Perspectivas de un Cambio Radical en México” (116 pp.) de Alonso Aguilar Monteverde, investigadores titulares de tiempo completo. Incluidos en *EL MILAGRO MEXICANO*, Editorial Nuestro Tiempo, México, colección: *Latinoamérica Hoy*, 2a. edición, abril de 1971, 360 pp. 4 000 ejemplares. (Incluye también ensayos de Jorge Carrión y Guillermo Monatño.)*

GEOGRAFÍA PARA EL MÉXICO DE HOY Y DE MAÑANA, Ángel Bassols Batalla, investigador titular de tiempo completo. Editorial Nuestro Tiempo, S. A., México, 1971, 228 pp. 3 000 ejemplares.

Esta obra de divulgación consta de tres partes (además de mapas y apéndices) que están estrechamente vinculadas entre sí y se refieren tanto al carácter y propósitos de la Geografía moderna, como a la aplicación concreta de los estudios geográfico-económicos y la situación actual de la Geografía en México. A todo lo largo del libro campean tres ideas centrales. Se pone énfasis

por un lado en la evidente importancia histórica de la Geografía para explicar la realidad del medio natural y social, la interdependencia de los distintos fenómenos entre sí y de las distintas disciplinas que estudian la Tierra.

Por otro lado, resulta claro que los problemas socioeconómicos y las soluciones son similares en todo el “Tercer Mundo” subdesarrollado, por lo que no puede aislarse el caso de México del resto. Finalmente, se trata de demostrar que los avances de la Geografía en nuestro país han sido espectaculares en la etapa reciente (1950-71), pero que mucho queda aún por hacer, pues en México, al igual que en todas las naciones atrasadas y pobres, las necesidades crecen y con ellas la importancia de aplicar correctamente los resultados de estudios llevados a cabo por diversas ciencias. Considerando las urgentes soluciones que hoy deben adoptarse y sobre todo, viendo hacia el futuro, la Geografía en sus distintas ramas debe estimularse decididamente tanto en materia de enseñanza como de investigación, para que pueda cumplir su vital papel histórico.

* Véase *PROBLEMAS DEL DESARROLLO*, año II, nº 5, pp. 161-162.

llo económico de México, Fernando Carmona de la Peña, investigador titular. UNAM, Instituto de Investigaciones Económicas, 1971. 408 pp. 3 000 ejemplares.

En este libro se recogen 12 ensayos agrupados en tres partes y un apéndice, sobre la génesis y acción de la dominación extranjera sobre las relaciones nacionales de producción, tal y como se expresan en la economía mexicana como un todo y en algunos sectores de la misma. Una cuarta parte de los materiales del volumen son trabajos publicados previamente, revisados para la presente edición; otra cuarta parte fue escrita expresamente para este volumen y el resto fue redactado a partir de distintos trabajos inéditos previos. El libro tiene el propósito fundamental de proporcionar algunos materiales útiles a distintas cátedras y seminarios de las escuelas de Economía, desde la perspectiva de la Economía Política.

El apéndice recoge un estudio sobre la devaluación monetaria en 1954, última que hemos conocido en nuestro país, que a juicio del autor también exhibe la acción de la dependencia y la subordinación consiguiente de la política económica a esa condición estructural básica.

ASPECTOS DE LA ECONOMÍA DEL ISTMO DE TEHUANTEPEC, Arturo Ortiz Wadgymar, investigador

asociado de tiempo completo. UNAM, 1971, 114 pp. 2 000 ejemplares.

Este trabajo constituye un estudio regional sobre una de las porciones del país que desde tiempos atrás atrajeron más la codicia de distintas potencias extranjeras. La investigación es un enfoque actual de algunos de los principales problemas económicos del istmo dividido para efectos de análisis en dos subregiones que son el istmo oaxaqueño y el veracruzano. Se destacan entre otras muchas cosas los notorios contrastes en el desarrollo de ambas zonas, sobre todo en los aspectos agrícola e industrial de Veracruz, que muestran un desenvolvimiento dinámico en términos generales, frente al atraso y miseria que subsisten en el lado oaxaqueño. El autor presenta juicios personales sobre la problemática del istmo en su conjunto, poniendo acento especial en el gran futuro económico que seguramente le espera de llevarse a cabo una explotación racional de sus variados y abundantes recursos naturales y humanos.

LA VIETNAMIZACIÓN: NUEVA FASE DE LA GUERRA. Carlos Schaffer Vázquez, ayudante de Investigación. *Cuadernos Americanos*, año XXX, 1971 mayo-junio, No. 3. pp. 55-66.

Este artículo es un breve análisis desde una perspectiva lati-

noamericana de las etapas por las que ha atravesado la guerra de Vietnam: 1o. "asesoría norteamericana" (1954-1961); 2o. "Guerra especial" (hasta 1964); 3o. "La escalada" (hasta 1969-1970)

Investigaciones terminadas

ASPECTOS GEOGRÁFICOS DE MÉXICO, Ángel Bassols Batalla, investigador titular de tiempo completo. 30 cuartillas y anexos.

El estudio fue elaborado por encargo del Rector de la UNAM y forma parte de investigaciones conjuntas de diversos especialistas, para su publicación en la *Enciclopedia Británica*. Consta de tres partes, todas ellas sobre la realidad geográfico-física y geoeconómica del país. Tiene varios anexos: bibliografía comentada, regiones tradicionales y regiones geoeconómicas de México.

ASPECTOS SOCIO-ECONÓMICOS DE LA ZONA TRIQUE, Silvia Millán Echegaray, investigadora asociada de tiempo completo. 80 cuartillas y anexos.

Monografía sobre la zona trique en la Alta Mixteca de Oaxaca, producto de una investigación de campo realizada en algunas comunidades indígenas como colaboración del IIE al Instituto Nacional Indigenista. El estudio destaca los graves efectos sociales y económicos del colonialismo in-

y 4o. "La vietnamización" (etapa actual). El artículo señala que los cambios de la estrategia imperialista se deben a que durante estas etapas sólo ha habido un héroe: el pueblo vietnamita.

terno, expresado principalmente en la explotación y el saqueo de sus productos por los acaparadores de café. Se enjuicia asimismo el "Plan Trique" y se hacen propuestas para mejorar a corto plazo la apremiante situación de estos indígenas.

ANTOLOGÍAS. Tres ayudantes de investigación del IIE, Roberto Castañeda R. C., Eugenia Huerta Bravo y Miguel Sandoval Lara han preparado tres antologías, que incluyen la selección, anotación y presentación de materiales que permiten apreciar la naturaleza de otros tantos problemas de indudable importancia en el mundo contemporáneo: respectivamente, cultura y poder político, teorías del imperialismo y crisis económica y guerra. Estos trabajos serán considerados para su publicación por la UNAM, en la serie iniciada al crearse el Colegio de Ciencias y Humanidades.

CRECIMIENTO ECONÓMICO Y DESIGUALDAD SOCIAL EN MÉXICO:

UNA VISIÓN ESQUEMÁTICA, Gloria González Salazar, investigadora titular de tiempo completo, *Revista Mexicana de Sociología* (en prensa). 40 cuartillas.

Breve ensayo que enfatiza los agudos contrastes sociales derivados del patrón de desarrollo económico mexicano, refiriéndolos a los desequilibrios inter e intrasec-

toriales que muestra el aparato productivo. Según lo señala la autora, la estructura social de tal situación, constituye al presente uno de los mayores obstáculos para la continuidad y vigorizamiento del proceso de crecimiento económico no obstante que éste ha sido significativo en su perspectiva global.